



Conseil de sécurité

Briefing : UNOCA

New York, le 13 décembre 2024

Déclaration de la Suisse lue par Adrian Hauri, Représentant permanent adjoint

Monsieur le Président,

Je remercie le Représentant spécial du Secrétaire général pour l'Afrique centrale et Mme Daniele Nlate pour leur intervention.

La Suisse réitère son plein soutien au travail du Représentant spécial dans la région. L'engagement en faveur d'une diplomatie préventive régionale pour construire une paix durable est demeuré une priorité pour la Suisse tout au long de la durée de notre mandat au Conseil de sécurité. Nous saluons le renouvellement du mandat de UNOCA ainsi que l'adoption de la déclaration présidentielle, pour lesquels la Suisse s'est pleinement engagée. C'est un message clair d'unité du Conseil, tant pour la région que pour le travail du Représentant spécial, ainsi que sa disponibilité à soutenir les efforts de l'Union africaine et de la CEEAC.

Permettez-moi de souligner trois points :

Premièrement, la Suisse continuera de s'engager en faveur de processus politiques inclusifs visant à instaurer une paix durable en Afrique centrale. Une société civile solide et forte, qui s'exprime et qui participe aux dialogues politiques, en est l'armature. Dans ce cadre, le référendum constitutionnel du 16 novembre au Gabon et les élections législatives et locales au Tchad, prévues pour la fin de ce mois, sont une importante occasion d'assurer des processus basés sur l'inclusion, ce qui est crucial pour toute société pacifique. A cet égard, nous saluons les efforts de diplomatie préventive de l'UNOCA et nous encourageons le Représentant spécial à poursuivre son engagement auprès des femmes dirigeantes de la société civile afin de renforcer la participation significative des femmes dans tous les processus politiques.

Deuxièmement, la situation sécuritaire et humanitaire dans certaines parties de la région reste alarmante. Comme nous l'avons entendu aujourd'hui, l'intensification des conflits armés, les violences intercommunautaires et les déplacements forcés ont entraîné une aggravation de la crise humanitaire au Tchad, en RCA et dans l'est de la RDC. Les violences prolongées commises par Boko Haram et des groupes armés dans le nord-ouest du Cameroun et dans le bassin du Lac Tchad continuent de représenter une menace sérieuse pour la sécurité régionale. Comme souvent, les femmes et les enfants paient le plus lourd tribut. La Suisse appelle toutes les parties au conflit à respecter le droit international humanitaire en toutes circonstances, et notamment à autoriser et à faciliter le passage complet, rapide, sûr et sans entraves de l'aide humanitaire à tous les civils dans le besoin. Ceci implique également le respect et la protection du personnel humanitaire, tout comme le souligne notamment la résolution 2730. Il en est grand temps !

Troisièmement, la sous-région reste vulnérable face aux effets du changement climatique. Cela s'illustre par les récentes inondations au Cameroun et au Nigeria, ainsi que la grave insécurité alimentaire au Tchad. En tant que co-présidente du Groupe informel d'experts sur le climat, la paix et la sécurité, la Suisse s'est engagée pendant deux ans pour atténuer les risques sécuritaires liés au changement climatique. Dans ce cadre, sous le leadership de la Suisse et du Mozambique, des membres de ce Groupe informel d'experts se sont rendus ce mois-ci dans la région du bassin du lac Tchad par le Nigeria, avec les conseillers climats de UNOCA et UNOWAS. Nous avons pu voir de nous-même l'impact des effets

du changement climatique sur l'insécurité dans certaines parties de cette région et l'urgence pour ce Conseil d'agir. Nous continuerons à plaider pour une atténuation des risques émergents du changement climatique et un renforcement des réponses adaptatives.

Monsieur le Président,

Lors de notre échange annuel avec le Conseil de paix et de sécurité de l'Union africaine pendant la présidence suisse, nos deux conseils ont souligné la nécessité de poursuivre les processus politiques pour s'attaquer aux causes profondes des conflits et à l'instabilité en Afrique centrale. La Suisse continuera à intensifier ses efforts diplomatiques pour renforcer le dialogue entre tous les acteurs dans le but de surmonter les obstacles à une paix et une stabilité durable dans la région. Nous appelons ce Conseil et la communauté internationale à soutenir unanimement l'UNOCA ainsi que le Représentant spécial dans la mise en œuvre de son mandat.

Je vous remercie.

Unofficial Translation

Mister President,

I would like to thank the Special Representative of the Secretary-General for Central Africa and Ms. Daniele Nlate for their statements.

Switzerland reiterates its full support for the work of the Special Representative in the region. The commitment to regional preventive diplomacy to build lasting peace has remained a priority for Switzerland throughout our mandate on the Security Council. We welcome the renewal of UNOCA's mandate and the adoption of the Presidential Statement, to which Switzerland is fully committed. This is a clear message of the Council's unity, both for the region and for the work of the Special Representative, as well as its readiness to support the efforts of the African Union and ECCAS.

Allow me to highlight three points:

Firstly, Switzerland will remain committed to inclusive political processes aimed at achieving lasting peace in Central Africa. A strong and solid civil society, which expresses itself and participates in political dialogues, is the backbone of such processes. In this context, the constitutional referendum held on November 16 in Gabon and the legislative and local elections in Chad, scheduled for the end of this month, are an important opportunity to ensure inclusive processes, which are crucial for any peaceful society. In this respect, we commend UNOCA's preventive diplomacy efforts and encourage the Special Representative to continue his engagement with women civil society leaders to strengthen the meaningful participation of women in all political processes.

Secondly, the security and humanitarian situation in parts of the region remains alarming. As we have heard today, the intensification of armed conflict, inter-community violence and forced displacement have led to a worsening humanitarian crisis in Chad, CAR and eastern DRC. Protracted violence by Boko Haram and armed groups in northwest Cameroon and the Lake Chad Basin continues to pose a serious threat to regional security. As is often the case, women and children are paying the heaviest price. Switzerland calls on all parties to the conflict to respect international humanitarian law in all circumstances, and in particular to allow and facilitate the full, rapid, safe and unimpeded passage of humanitarian aid to all civilians in need. This also implies respect for and protection of humanitarian personnel, as emphasized in Resolution 2730. It's high time!

Thirdly, the sub-region remains vulnerable to the effects of climate change. This is illustrated by the recent floods in Cameroon and Nigeria, as well as severe food insecurity in Chad. As co-chair of the Informal Expert Group on Climate, Peace and Security, Switzerland has been working for two years to mitigate the security risks associated with climate change. In this context, under the leadership of Switzerland and Mozambique, members of this informal group of experts visited the Lake Chad Basin region via Nigeria this month, together with UNOCA and UNOWAS climate advisors. We were thus able to see for ourselves the impact of climate change on insecurity in certain parts of this region, and the

urgent need for this Council to take action. We will continue to advocate for the mitigation of emerging climate change risks and the strengthening of adaptive responses.

Mister President,

At our annual exchange with the Peace and Security Council of the African Union during the Swiss presidency, our two councils stressed the need to pursue political processes to tackle the root causes of conflict and instability in Central Africa. Switzerland will continue to intensify its diplomatic efforts to strengthen dialogue between all actors with the aim of overcoming the obstacles to lasting peace and stability in the region. We call on this Council and the international community to unanimously support UNOCA and the Special Representative in the implementation of his mandate.

Thank you very much.